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香港文匯報訊（記者 葛沖、

馬琳 北京報道）國務院港澳辦

主任王光亞昨日上午出席全國
港澳研究會成立大會後表示，
香港政改諮詢的諮詢期不算
短，相信香港各界可就期望的
政改建議作理性思考與溝通，
並相信理性討論一定可以達成
共識。
王光亞昨日在回應香港政改

問題時說：「香港特區政府已
經啟動了公共諮詢，我理解這
個公共諮詢的時間也不算短，
相信在這麼長的時間裡，香港
各界、香港同胞可以就他們期
望的政改的一些建議，進行理
性思考和溝通⋯⋯我相信只要
大家理性討論，一定可以達成
共識。」

陳佐洱：

期待在憲制上討論

全國港澳研究會會長陳佐洱

在北京表示：「政改諮詢是香
港社會政治生活中的一件大
事。我期待在基本法有關規定
和全國人大常委會有關決定的
指引下，特區將展開一場熱烈
而理性的討論。」
陳佐洱昨日下午與9名副會

長，包括港區全國政協委員劉

兆佳，與港澳辦主任王光亞會
面約3個小時。劉兆佳在會面
後表示，會上差不多九成的成
員都有發言，就社會、政治、
管治、教育、兩地合作等問題
各抒己見，只有1人非直接地
談及政改問題。他說，王光亞
主要聽取意見，大家並無就具
體議題作詳細評論。

劉迺強：

「喬說」代表人大中央

另外，在京出席全國港澳研
討會的香港基本法委員會委員

劉迺強強調，政改應在基本法
的框架內進行，他不同意香港
有人聲稱特區政改的諮詢文件
中引述喬曉陽的講法純粹是個
人意見，因為他的說法不是個
人的意見，他是人大常委會法
律委員會主任委員，以前是基
本法委員會主任，起碼代表人
大的意見，亦是中央的意見。

香港行政會議成員、一國兩

制研究中心總裁張志剛則指
出，反對派提出的所謂「公民
提名」建議，繞過或削弱提名
委員會，可能不符合基本法的
規定，相信當局在整個諮詢過
程中有一個正式的說法。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中聯辦主
任張曉明昨日在港區全國人大代表例會
上，表達對行政長官普選三個「堅定不
移」，多名與會的港區人大代表會後對本
報表示，張曉明重申中央一貫立場，有
助社會聚焦討論，而港區人代未來會就
政改諮詢多提意見，希望推動各界在法
律基礎上討論政改。

港區人代副召集人馬逢國指出，特首
普選涉及基本法的規定，身為港區全國
人大代表，不但比較了解國情，對基本
法和全國人大常委會的決定，也比一般
市民有多一些認識，他們能多向社會說
明，有助推動社會提出合法合理的普選方

案。
港區人代黃玉山表示，張曉明提出的3個「堅

定不移」，貫徹了中央對特首普選的基本立場，特首不單
要向香港負責，還要向中央負責，故由「愛國愛港」人
士出任特首是合情合理的。

提委會須「守好前門」

港區人代陳勇說，張曉明重申了中央對政改的一貫立

場，並說明了香港落實普選的法
理基礎，即政改必須按照基本法
及全國人大常委會的決定進行，
有助社會聚焦政改討論的範圍。
特首須由「愛國愛港」、「不與
中央對抗」人士擔任，在基本法
條文中已有明確體現，「兩個人
結婚都要有愛，雖然結婚證書無
寫，但都已經體現到」。

港區人代黃友嘉指出，特首只
能由「愛國愛港」人士出任是天公地道的。鄧小平在上世
紀80年代已指出，特首必須以「愛國者」為主體，而要確
定特首參選人是否符合有關要求，靠中央「守尾門」太過
被動，不任命也會引發社會的動盪，故提名委員會可擔當
把關角色，必須「守好前門」，以防止「與中央對抗人士」
成功「入閘」。

港區人代吳秋北指出，天馬行空的意見，不可能推動香
港政制向前走，最重要的是依據法律基礎。他必定會就政
改提出意見，希望推動各界朝 法律基礎方向討論，才能
真正達至普選。

港區人代李少光指出，希望社會各界求同存異，為特區
政改推前一步。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政務司
司長林鄭月娥昨日向18區區議會正副主席
介紹政改諮詢文件，稍後政制及內地事務
局代表亦會走遍18區區議會聽取意見。林
鄭月娥重申政改及其諮詢工作要依法辦事
及在法理基礎進行，這個宗旨要落到社會
各階層需要再做大量宣傳工作。該做法獲
得18區區議會正副主席認同。

各區擬辦諮詢會討論會

林鄭月娥昨日與政制及內地事務局局
長譚志源、民政事務局局長曾德成就政
改諮詢會見18區區議會正副主席。林鄭
月娥在個多小時會議後表示，會上大家
同意政改諮詢工作必須依法辦事，政制
發展亦要有重要法理基礎，要把這兩個
宗旨落到社會各階層，需要做大量宣
傳、諮詢或分享工作，大家在會上提出
很好的意見。

她續說，18個區議會正副主席表明非
常樂意在公眾諮詢中扮演重要角色，因
此往後除了政制及內地事務局代表出席
18區區議會每一個會議外，亦會透過民
政事務總署與區議會聯絡，透過舉辦諮
詢會、居民會或社團組織討論等，為下
一輪的諮詢工作打好堅實基礎。
林鄭月娥又表示，與會代表認同諮詢

的表達方式，認為這是開心事，應以興
奮心情完成，希望未來5個月繼續保持這
個氛圍。
她亦高興聽到發言人士未有講到方

案，這與政府的立場一致，不希望在早
階段有既定立場，希望大家有商有量，
一齊講、一齊聽，才能求同存異，做到
大家期盼在2017年普選特首。

市民意見須依憲制規範

另外，被問及特首候選人必須愛國愛

港的問題，林鄭月娥重申，行政長官要
愛國愛港的要求，在基本法有關條文的
精神中已反映。而今次諮詢是採取非常
開放態度，當局已就特首普選及立法會

產生辦法提出重要課題，但在課題以外
的相關事項，也歡迎市民提意見，但所
提意見必須依據基本法有關條文及全國
人大常委會相關解釋決定。

港區全國人大代表昨日舉行例會。張
曉明和副主任殷曉靜出席會議，約

30名港區全國人大代表與會，包括身兼
行政會議成員的史美倫、羅范椒芬、陳
智思，身兼基本法委員會委員的譚惠
珠，身兼工聯會榮譽會長的鄭耀棠以及
身兼民建聯黨團召集人的葉國謙等。會
上除匯報兩個月一次的全國人大常委會
工作情況外，香港政改諮詢是會議其中

一個主要議題。新民黨立法會議員田

北辰與會前更在車上預覽政改諮詢文
件，做好準備。

特首愛國愛港 理所當然

港區人大代表副召集人、立法會議員
馬逢國會後轉述張曉明會上有關政改的
講話時表示，張曉明就行政長官普選表
達了三個堅定不移：

一、對2017年落實行政長官普選的立

場堅定不移；

二、行政長官普選必須符合基本法和

全國人大常委會決定的立場堅定不移；

三、行政長官只能由愛國愛港人士擔

任的底線堅定不移。其中，第二個原則

是法律上的要求，第三個原則是正常理

解的要求。

馬逢國續引述張曉明講話，指張曉明
提到行政長官須向中央負責，與中央有
許多溝通，特區推行的許多政策都要得
到中央的支持配合，行政長官「愛國愛
港」是理所當然的要求。會上各位人大
代表都理解和認同行政長官須「愛國愛
港」，否則特區政府將失去中央的信

任，無法和中央政府溝通。
馬逢國並轉述說，張曉明
在會上又提到，雖然社
會有很多政改提議，但
最重要是這些提議是否
符合基本法，強調一切
都要依基本法辦事，希
望香港民意能支持依

法落實普選，令香港政制發展向前走。

四界別比例不變

據與會的人大代表透露，張曉明提出
三個「堅定不移」的同時，也談及2017
年行政長官普選的提名委員會，須參照
現時的選舉委員會，沿用四大界別，以
體現「均衡參與」原則。
他引述張曉明明確指出，四大界別的

核心精神是各階層、各行業的均衡參
與，說明四大界別的重要性，強調「均
衡參與」絕不可變，而每個界別的比例
應屬一致，每個界別的委員數目應該相
同，不能側重某一界別，並非任憑想像
便隨意增加某界別提委的數目。
該與會者又引述張曉明說，可考慮擴

大四大界別的選民基礎，但必須「仔細
謹慎」，如貿然取消某些界別的公司票，
可能會破壞「均衡參與」的原則。

提委會須均衡參與
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 政改諮詢日前啟動，中聯辦主任張曉明昨日在港區全國人大代表例會上，就行政長官普選表達了三

個堅定不移：落實行政長官普選的立場堅定不移；普選必須符合基本法和全國人大常委會決定的立場堅定不移；行政長官須愛國

愛港的底線堅定不移。據與會人大代表透露，張曉明明確指出，行政長官普選的提名委員會須堅持均衡參與的原則，「每個界別

的比例應屬一致，並非任憑想像便隨意增加某界別數目，考慮擴大四大界別的選民基礎亦必須仔細謹慎」。他期望香港民意能支持

依法落實普選，令香港政制發展向前走。

與會人代引述 政改三個堅定不移

■國務院港澳辦主任王光亞在京出席全國港澳研

究會成立儀式後接受記者採訪。 葛沖 攝
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18區領袖認同諮詢須依法

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府正就政改問題聽取各界意見，特首梁振

英昨晚出席「第十二屆香港珠三角工商界合作交流會」時，不忘呼籲「身在珠三

角投資經營，但心都在香港」的工商界人士，和其他710萬香港居民一樣，以一

個平和、務實、包容的態度參與政改諮詢，就2017年特首普選及2016年立法會產

生辦法多與特區政府溝通。

特首籲內地港商提意見
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■林鄭月娥（右二）向各區區議

會正副主席簡介政改諮詢文件。

人代：有助聚焦討論
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